

Saludo de Pilar Rodríguez, Secretaria Ejecutiva de RIICOTEC

Foto | Carmen Serrano



La responsabilidad que he asumido como Directora General del Instituto de Mayores y Servicios Sociales (IMSERSO) lleva aparejado el grato compromiso de ser la Secretaria Ejecutiva de la Red Intergubernamental Iberoamericana de Cooperación Técnica - Rede Iberoamericana de Cooperaçao Técnica (RIICOTEC).

Por ello, desde nuestra revista Enlace en red envió un afectuoso saludo a todas las personas que forman parte de ella y a sus respectivos países y aprovecho este medio y ocasión para ponerme en contacto con todos antes de nuestro primer encuentro personal.

A lo largo de sus quince años de existencia, RIICOTEC se ha configurado como un importante instrumento para la cooperación de los países iberoamericanos en el desarrollo de políticas sociales dirigidas a personas mayores y a personas con dis-

capacidad. Han sido diversos los medios por los que esta cooperación se ha llevado a cabo: intercambio de experiencias, asistencias técnicas, implementación de proyectos, actividades formativas y creación de consejos nacionales de participación, tanto en el ámbito de la discapacidad como en el de los adultos mayores.

Sin embargo, mucho es lo que aún nos queda por avanzar para incrementar el reconocimiento de derechos de las personas que son objeto de nuestra atención. Por ello, desde estas páginas comprometo mi intención, como Secretaria Ejecutiva, de implicarme activamente en el fortalecimiento de RIICOTEC. Mi primer propósito es estimular el cumplimiento de los objetivos marcados por la Comisión Permanente en la IX Conferencia de Aldaia-Valencia, celebrada en el 2007 y que comprometía a todos los países miembros a avanzar en recomendaciones como las siguientes:

- Fomentar la participación de los expertos de los países miembros en las actividades formativas de la Red y desarrollar más acciones de formación para la capacitación de profesionales de la intervención social en gerontología y discapacidad.
- Favorecer el intercambio de experiencias innovadoras utilizando como vehículo las nuevas tecnologías.
- Instar la ratificación de la Convención de Naciones Unidas de los Derechos de las Personas con Discapacidad, y colaborar en su desarrollo.

– Contribuir al desarrollo y seguimiento del Plan de Acción de Madrid sobre envejecimiento y del Plan de Acción de la OEA sobre discapacidad, así como a producir avances en hacer realidad el concepto de Accesibilidad Universal.

Desde el Gobierno de España, y por deseo expreso de nuestra ministra de Educación, Política Social y Deporte, Mercedes Cabrera, queremos reforzar la colaboración con todos los países que integran la Red para que ésta se convierta en punto de referencia para el desarrollo de políticas sociales dirigidas a personas de edad y personas con discapacidad en Iberoamérica. Un objetivo que también configura a RIICOTEC como un foro privilegiado de diálogo, debate e intercambio de ideas desde la diversidad de los distintos países representados. El equipo del IMSERSO trabajará activamente en la mejora de la comunicación entre todos los países miembros.

Dentro de este eje de diálogo e intercambio de experiencias, aprovecho este saludo para compartir las prioridades que desarrollará en esta nueva etapa el Ministerio de Educación, Política Social y Deporte, a través del IMSERSO, en materia de atención a personas mayores y personas en situación de dependencia.

1. En primer lugar, culminar el despliegue de la Ley de Promoción de la Autonomía Personal y Atención a las Personas en situación de Dependencia (LAPAD), que constituye una clara prioridad del Gobierno de España. Como es conocido, esta Ley establece, como derecho

2

subjetivo, prestaciones económicas y servicios para garantizar los cuidados necesarios a quienes precisan de ayuda importante para realizar las actividades básicas de la vida diaria. Casi medio millón de personas tienen ya reconocido este derecho.

2. Establecer los criterios y dimensiones que definen la calidad de vida en los centros de atención a personas mayores y personas con discapacidad para su posterior puesta en funcionamiento en toda la red de recursos.
3. Bajo el común denominador de impulsar que se haga realidad el paradigma de "envejecimiento activo" propugnado por la OMS, nuestra ministra ha anunciado ya un conjunto de nuevas líneas de acción, que vamos a trabajar en el IMSERSO de manera inmediata:
 - Elaborar el Libro Blanco de las Personas mayores, que pondrá al día el conocimiento existente sobre este grupo de población y definirá nuevas líneas de intervención.
 - Desarrollar más oportunidades para mejorar la educación a lo largo de la vida.
 - Trabajar desde el enfoque de género en las políticas dirigidas a personas mayores y en situación de dependencia.
 - Implantar programas innovadores para luchar contra el fenómeno creciente de la soledad de las personas mayores.
 - Crear una red de buenas prácticas de intervención de servicios sociales de proximidad en el medio rural e impulsar el desarrollo de recursos innovadores que, al tiempo de atender a las personas, promuevan el desarrollo local.
 - Impulsar aquellos programas intergeneracionales capaces de crear redes de

relación estable entre adultos mayores y jóvenes, con el fin de conseguir vivir en sociedades para todas las edades.

Del desarrollo de todas estas actuaciones iremos informando a los integrantes de RIICOTEC, a quienes invito desde aquí a reproducir cualquiera de las líneas expuestas que pueda resultar de interés para sus países.

Todos coincidimos en el objetivo común de identificar respuestas eficaces a los nuevos retos en materia de discapacidad, de personas mayores y de servicios sociales en el siglo XXI, atendiendo a las necesidades y peculiaridades específicas de cada país miembro de la Red.

La diversidad que caracteriza RIICOTEC enriquece nuestro patrimonio humano y cultural. De él obtenemos el impulso para luchar por la mejora de las condiciones de vida de los grupos socialmente más vulnerables en nuestros respectivos países. Con la mirada en ese fin llevamos caminando juntos desde hace más de una década, y ese camino que al andar estamos construyendo nos retroalimenta y da fuerza.

Tenemos los objetivos marcados y la determinación para desarrollarlos. Se trata de un ambicioso programa de trabajo y, para ayudarnos a llevarlo a cabo, contamos con la Revista Enlace en Red. Como bien sabéis, esta publicación nació con vocación de ser vehículo de intercambio de experiencias entre los países que forman parte de RIICOTEC, y con la finalidad de ser medio de apoyo y difusión de sus actividades. Os animo, por tanto, a contribuir con vuestra activa participación en la revista para mostrar en ella contenidos e información acerca de los programas más destacados que en cada país se desarrollen.

En el año 2009, celebraremos la X Conferencia de RIICOTEC, que, de acuer-

do con la resolución adoptada en la Conferencia de Aldaia-Valencia, habrá de celebrarse en Perú. Será una oportunidad excelente para renovar y fortalecer los criterios de actuación de RIICOTEC, mediante la puesta en común de los objetivos conseguidos, el intercambio de nuevas experiencias y la formulación de propuestas de futuro que sirvan para incrementar nuestra mutua cooperación. Será también un momento privilegiado para dialogar y profundizar en el diseño de nuevas respuestas a los grandes desafíos que tenemos por delante.

Ahora es tiempo de trabajar. Prepararemos esta reunión con ilusión, entusiasmo, convicción y esfuerzo. Estoy segura de que esos son también los ingredientes en el trabajo de todos y cada uno de los países que conforman la RIICOTEC.

Otro mundo es posible. El futuro está por construir y todos nosotros somos sus herederos. Como dice Gabriel García Márquez, "la vida es lo mejor que se ha inventado". Que esa vida sea de más calidad y bienestar para las personas más vulnerables de nuestros países de origen es el propósito que a todos nos alienta.

